
“后莱万”时代
拜仁如何保持战力？

作为开启每个赛季的 “开胃
大菜”， 德国超级杯从来不缺进
球。

自2010年至今， 只有一次进
球少于2个。 2022年超级杯， 德
甲霸主拜仁5∶3战胜新科德国杯
冠军莱比锡， 双方上演一场互攻
大戏。 “后莱万” 时期拜仁阵容
战术初露端倪。

德国足球职业联盟 （DFL，
以下简称 “联盟”） 一直将超级
杯视作宝贵的 “试验田”， 包括
市场开发、 直播技术创新等。 同
时， 超级杯也是两支球队新赛季
在新阵容 、 新打法上的 “试验
田”。

效力拜仁8个赛季的波兰中
锋莱万多夫斯基远走巴萨， 是这
个夏天拜仁最大的变化。 上赛季
拜仁在34场德甲联赛中打入97粒
进球， 进球数和进攻效率都是联
盟最高。 其中76粒进球来自开放
进攻 （非定位球）， 678次射门有
323次射正， 连续多个赛季蝉联
德甲联赛最佳射手的莱万居功至
伟。

没有莱万， 拜仁如何保持战
斗力不减， 成为媒体和球员关注
的焦点， 也是主教练纳格尔斯曼
在新赛季面临的大考。

德国足坛名宿、 德甲电视直
播解说嘉宾马特乌斯在超级杯赛
期间接受记者采访时透露， 纳格
尔斯曼不喜欢9号位 （中锋） 战
术， 没有莱万， 拜仁也许在进攻
端战术选择会丰富。

“他 （纳格尔斯曼） 的足球
哲学和瓜迪奥拉相似， 对9号位
战术没有执念 。 但当你拥有莱
万， 你别无选择。 莱万离去， 他
并没有特别不开心， 很快就来了
另外一位速度很快的球员， 那就
是马内。” 马特乌斯说。

7月30日在莱比锡红牛竞技

场 ， 身披拜仁17号战袍亮相的
“非洲足球先生” 马内成为全场
焦点。 即便是莱比锡球
迷也忍不住高呼他的名
字。

联盟视频版权
部门的执行副总裁
斯特凡·默克尔向
记者介绍德甲直播技术创新时提
到了定制化 “明星机位”， 即每
场会有专门机位全程跟拍一位球
员， 无论他是否拿球， 全程捕捉
他的信息和数据， 而这次超级杯
的 “明星机位” 就给到了马内。
这位塞内加尔明星不负众望， 首
次亮相便打入进球， 给拜仁球迷
送上见面礼。

纳格尔斯曼偏爱双前锋战
术， 在莱比锡执教时， 锋线是维
尔纳和鲍尔森， 一左一右， 两名
攻击型中场福斯贝里和萨比策上
压 ， 两名后腰是莱默尔和坎佩
尔。 这套4-2-2-2阵型， 纳格尔
斯曼在此次超级杯上完整地复制
到拜仁身上。

锋线是马内和格纳布里， 两
翼是穆夏拉和穆勒， 基米希和萨
比策坐镇中场， 埃尔南德斯和于
帕梅卡诺司职中后卫， 两名边后
卫是阿方索·戴维斯和帕瓦尔。

在马特乌斯看来， 现在拜仁
的阵型会让主教练用人更加灵
活， 但坚持了十几年4-2-3-1的
拜仁能否很快改弦更张？ 纳格尔
斯曼对拜仁的深度改造能否立竿
见影？

“拥有莱万时， 任何教练都
会很开心。” 马特乌斯说， “但
我猜尤利安 （纳格尔斯曼） 今年
会比去年更开心， 因为现在的这
套阵容与他的足球理念更加契
合。 进攻端有很多选择， 比如萨
内、 科曼， 板凳深度也比去年提
升了不少。”

板凳深度是多线作战至关重
要的因素。 上个赛季开赛前， 马
特乌斯曾批评拜仁顶级水平球员
只有14至15名， 很多板凳球员没
有发挥应有的效力。 三线作战的
拜仁虽然取得德甲十连冠， 但德
国杯第二轮早早出局， 在欧冠四
分之一决赛中遭淘汰。

从超级杯赛况看， 拜仁在进
攻端的确呈现多点开花局面。 除
马内外， 格纳布里、 穆夏拉、 萨
内、 帕瓦尔均有建树。 拜仁正朝
着他们希望的方向努力做出改
变。

赛后穆夏拉接受记者采访时
表示， 莱万是不可替代的球员，
球队现在需要在场上找到新的解
决方案。 “马内是非常了不起的
球员， 来到拜仁后跟大家非常合
得来， 很快加入大家庭。 他在场
上能力超群 ， 跟他配合非常享
受。 超级杯只是开始， 我们还有
很多地方可以做得更好， 拜仁新
赛季仍然是最难击败的球队。”

曾效力拜仁的退役秘鲁球员
皮萨罗在接受记者采访时表示，
拜仁最可怕之处并不在于战术如
何变化， 而是球队的精神内核，
比如超级稳定性和持续性。

“所有球队都有闪光那一
刻， 你可以在某一场比赛踢得非
常出色 ， 甚至可以击败拜仁 。”
皮萨罗说， “但拜仁可以在漫长
的赛季都保持高水平竞技， 这是
其他球队很难做到的。”

据新华社

□本报记者 段西元

英格兰女足夺冠的背后
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北京时间昨天凌晨， 英格兰
女足在温布利大球场经过120分
钟苦战2∶1力克 “八冠王 ” 德国
女足， 历史上首次赢得女足欧洲
杯的冠军。 这对于英格兰足球来
说是历史性的胜利， 因为这是56
年来英格兰国家队的第一座大赛
冠军奖杯。

在欧洲传统足球强国里， 英
格兰一直是一个奇怪的存在。 作
为现代足球的发源地以及当今世
界第一联赛 “拥有者”， 英格兰
一直被理所当然地视作足球强
国。 但是， 从英格兰男足的成绩
看， 他们多少有些名不副实。 一
谈欧洲足球强国的家底， 德国男
足有4座世界杯、 3座欧洲杯， 意
大利有4座世界杯、 2座欧洲杯，
法国有2座世界杯、 2座欧洲杯，
西班牙有1座世界杯 、 3座欧洲
杯 。 就连无冕之王荷兰 ， 也在
1988年拿到过欧洲杯的冠军， 甚
至是丹麦、 希腊、 捷克斯洛伐克
这样的 “二流球队” 也曾登顶过
欧洲之巅。 英格兰男足唯一一次
大赛冠军是1966年在本土举行的
世界杯 ， 他们通过加时赛4 ∶2战
胜西德队。 不过那场决赛并不令
人信服， 赫斯特的进球击中横梁
下沿落地后是否完全过线， 至今
仍有巨大争议。 在欧洲杯的历史
上， 英格兰男足直到去年才第一
次杀进决赛。 无论是世界杯还是
欧洲杯， 英格兰男足都很难进四

强，更难进决赛。区区一个大赛冠
军 ， 更是让其他欧洲足球强国
“嘲笑”。去年欧洲杯半决赛，丹麦
门将舒梅切尔就自豪地说： “我
们丹麦有欧洲杯冠军， 英格兰有
吗？”

英格兰男足被很多中国球迷
戏谑为 “欧洲中国队” ———大赛
前气势如虹， 大赛后蔫头耷脑。
英格兰女足夺冠， 似乎让 “欧洲
中国队” 又多了一条理由， 中国
足球不就是 “男足不行、 女足很
行” 吗？ 去年欧洲杯英格兰人喊

了一夏天的 “足球回家”， 足球
最后回了罗马。 而这次女足欧洲
杯， 英格兰女足 “碾压” 最有传
统的德国女足， 真正让足球 “回
家了”。 中国女足在亚洲始终处
于顶尖行列， 算上今年夺得的亚
洲杯， 中国女足已经有了9个亚
洲杯冠军。 早年间中国女足在世
界赛场也是扬眉吐气， 女足世界
杯和奥运会都进过决赛。 男足屡
屡掉链子+女足大赛斩获荣誉 ，
这让英格兰足球和中国足球， 看
着真有点儿 “神似”。

但谁都知道 ， “欧洲中国
队” 只是个玩笑而已。 确实和德
意法西这些 “足球超级大国” 相
比， 英格兰足球太缺少荣誉， 但
英格兰足球始终在欧洲足坛一流
的行列里。 去年欧洲杯英格兰队
杀入了决赛， 上届世界杯英格兰
队进了四强， 这都足以证明他们
的实力， 英格兰男足距离大赛冠
军奖杯也就是差一层 “窗户纸”
而已。 再来看看我们， 我们现在
世预赛能进十二强赛、 亚洲杯能
进淘汰赛就已经乐不可支了， 我

们和自己比都有很大的退步。 要
知道在20年前， 中国队还可以踢
进世界杯决赛圈， 还可以夺得亚
洲杯的亚军。

英格兰女足其实是在男足的
带动下成长的， 正是英超强队组
建女足， 才让英格兰拥有了这样
一支伟大的女足国家队。 英格兰
女足对德国女足的决赛， 温布利
有将近9万名球迷入场， 创造了
欧洲杯历史上最高纪录。 这个纪
录不仅仅是女足的， 而是男女足
加在一起的 。 英格兰各地的广
场、 酒吧里， 到处是为女足国家
队加油的球迷 ， 这样的群众基
础， 焉有不强之理？ 我们为铿锵
玫瑰感到骄傲， 但是看看英格兰
女足这样的球队， 无论是技战术
能力上， 还是职业化程度上， 我
们应该体会到巨大的差距。 英格
兰足球没有人借女足嘲笑男足，
因为男足、 女足这几年成绩都很
好。 我们常常用女足嘲笑男足，
恰恰是因为我们足球文化里不健
康的基因在 “发作”。 用女足嘲
笑男足， 对女足一点儿好处也没
有， 反而会增加她们的压力。 我
们的女足运动并不发达， 现在依
然能领衔亚洲， 更多是因为亚洲
的对手较少， 当我们打开世界女
足的窗户， 才会看到什么是更高
级的足球。

欧欧洲洲杯杯

近日， 2022年北京市民定向越野赛在首钢园举行， 600余名
市民参与了公开组个人赛和亲子组团体赛两个组别。 本次定向越
野赛的赛事地图区域包含了首钢滑雪大跳台、 首钢高线公园、 服
贸会片区。 参赛市民在比赛竞技的同时， 尽情感受着工业遗存独
特的美感。

本报记者 彭程 摄影报道

近日， 第四届北京毽球交流大会在北京弘赫国际体育运动中
心举行， 共有来自北京、 山西、 河北等地的72支队伍、 400余名
运动员参赛。 本次交流大会共设置毽球和平踢毽两个项目， 在项
目设置上做到了竞技比拼和交流推广兼顾， 切实推动了北京地区
毽球运动的广泛普及和高质量发展。

本报记者 彭程 摄影报道

400余名运动员赛毽球

2022年北京市民定向越野赛开赛


